

Presentación

Vivimos tiempos de *integración*. Millones de europeos, millones de americanos del Norte y de americanos del Sur nos hallamos inmersos en procesos integracionistas, de mayor o menor consolidación, con resultados más o menos alentadores, con dificultades más o menos superables, con esperanzas más o menos fundadas. En cualquier caso, la vocación o la preocupación por la integración se desarrolla junto con la conciencia de la *diversidad*, que no debería desconocerse, sino ser asumida como punto de partida de estos procesos.

Diversidades económicas, políticas y jurídicas suelen ser tenidas en cuenta con matices diversos: La diversidad histórica y cultural merecería mayor atención y reflexión pausada. La consideración acerca de la vocación y de la historia en clave de región no debería desplazar ni posponer el estudio de la vocación y de la historia en clave de nación.

Con esta convicción, desde el Instituto de Historia de la Universidad Católica del Uruguay iniciamos en 1999 un ciclo que llamamos «La memoria uruguaya», enfocado en el estudio y el análisis de la tradición cultural uruguaya. Se trata de centrarnos en una persona y su obra, en un momento significativo, en una coyuntura histórica que hayan resultado trascendentes en la construcción de nuestra polémica identidad como nación.

En diciembre de 1999 conmemoramos cien años de la muerte de Francisco Bauzá. Centramos pues en su figura, referencia ineludible en nuestra historia cultural y política, el primer ciclo de «La memoria uruguaya». Bauzá fue periodista, escritor, diputado, senador, ministro de gobierno, desempeñó funciones diplomáticas en Argentina y Brasil, y se destacó como brillante orador. Fue también escritor, historiador sobre todo, sin duda el primer historiador nacional, puesto que la afirmación de la conciencia nacional fue el objetivo medular de su obra. En la vida de Bauzá se destaca también su compromiso cristiano en la enseñanza, en las propuestas sociales, en la actividad parlamentaria.

Organizado por el Instituto de Historia de la Facultad de Ciencias Sociales y Comunicación de la Universidad Católica y el Instituto Universitario Centro Latinoamericano de Economía Humana – CLAEH, el ciclo de conferencias *A la búsqueda de Francisco Bauzá: 1849–1899* se desarrolló los días 14 y 15 de setiembre de 1999. Contó con los auspicios del Ministerio de Educación y Cultura, la Academia Nacional de Letras, el Arzobispado de Montevideo, el Club Católico de Montevideo y el Círculo Católico de Obreros del Uruguay.

El 14 de setiembre, la Prof. **María Emilia Pérez Santarcieri** abrió las actividades con la «Semblanza de Francisco Bauzá». El Dr. **José Aníbal Cagnoni** expuso sobre «Los *Estudios Constitucionales* de Francisco Bauzá», con el comentario del Dr. Jorge González Albistur, y la Lic. **Ana Ribeiro** abordó el tema «Francisco Bauzá y la conciencia histórica nacional», comentado por el Prof. Gerardo Caetano.

Las actividades continuaron el día 15 con el siguiente programa: «El inventario de Bauzá: continuidades, abandonos, tareas pendientes» por el Prof. **Carlos Pareja**, con el comentario del Prof. Alberto Methol Ferré; «Francisco Bauzá: un proyecto educativo de alternativa», por la Dra. **Susana Monreal**, con el comentario del Lic. Julio César Fernández Techera SJ, «Un proyecto católico laico: los círculos católicos de obreros», por el Prof. **Mario Cayota**, con el comentario del Prof. Roger Geymonat.

El presente número de **Prisma** reúne los textos de las seis conferencias que conformaron este ciclo. Nos ha animado el propósito de acercar a nuestros lectores la figura de Francisco Bauzá, la fuerza de su fe cristiana y de sus convicciones políticas y sociales, el carácter audaz y ciertamente polémico de sus ideas y de sus acciones.